

## Rapport novembre 2025

Bonsoir à toutes et à tous,

J'aimerais prendre une minute de silence pour honorer la mémoire des personnes que nous avons perdu au cours du dernier mois. Que la terre leur soit légère.

Je suis très heureux de vous compter parmi nous ce soir. J'ose espérer que vous n'avez pas abusé des bonbons durant la journée d'halloween.

Merci aux conseillers, conseillères pour leurs rapports respectifs et leur contribution aux affaires municipales. Merci à l'équipe municipale pour les suivis aux différents dossiers.

Comme vous avez pu le constater la température est changeante ces jours-ci. Un petit rappel amical de ne pas oublier de planifier le changement de vos pneus pour l'hiver qui s'en vient et d'adapter votre conduite en conséquence. Nous sommes passés à l'heure d'hiver en fin de semaine et comme ma collègue Marie-Lou aime de le rappeler, profitez-en pour changer les piles de vos détecteurs de fumée.

**Novembre est le mois d'achat des cadeaux de noël locaux anticipés.** Il y a eu en fin de semaine au centre des congrès le marché de noël. J'espère que vous avez profité pour faire certaines emplettes. À l'approche du temps des fêtes, je vous invite à encourager nos commerçants locaux qui contribuent à la vitalité de notre communauté. Conscients que cette période peut être source de stress en raison du contexte économique canadien et mondial, rappelons-nous que chaque geste de solidarité, aussi petit soit-il, peut faire une réelle différence pour une personne dans le besoin.

Le conseil municipal demeure résolu à poursuivre la mise à niveau de nos infrastructures suivant notre plan de gestion des actifs. Cette année, nous avions prévu, sous réserve de l'obtention du financement nécessaire, de procéder à une inspection approfondie de plusieurs installations : l'aréna, le Centre des congrès, l'ancien édifice de Le Goulet et le camping municipal.

Cependant, la conjoncture économique actuelle, marquée par le resserrement des politiques aux États-Unis, a conduit la province à réaffecter certains fonds afin de soutenir diverses industries. Cette situation a eu un impact sur la disponibilité des programmes de financement municipaux. Merci à Laurent pour la mise à jour des travaux à l'aréna. L'échéancier prévu pour la mi-novembre devrait être respecté et nous ne prévoyons pas de dépassement de coût à ce stade.

Shippagan a été l'hôte de la 22<sup>e</sup> édition du Salon du livre qui fut un franc succès qui s'est tenu du 2 au 5 octobre. Je tiens à féliciter le conseil d'administration, le comité organisateur, les bénévoles, les différents partenaires et les employés municipaux pour avoir permis la tenue de ce bel évènement.

À la suite d'une rencontre conjointe avec le conseil d'administration de secours amitié et la municipalité Ile de Lamèque, une demande d'appui a été formulée concernant les frais liés au ramassage des déchets excédentaires, issus d'objets non utilisables abandonnés par les citoyens. Comme expliqué par notre conseillère, traverse actuellement des défis majeurs en raison de la hausse du coût de la vie. Afin de soutenir sa mission, le conseil a octroyé un montant de 1 000\$ pour les opérations journalières et un montant additionnel de 5 000\$ a aussi été octroyé afin de couvrir une partie de la facture liée aux déchets. La municipalité Iles de Lamèque s'est déjà engagée à verser une contribution équivalente. Une campagne de sensibilisation va être mené sur nos médias sociaux afin d'informer et de responsabiliser les citoyens quant aux types d'articles destinés à Secours amitié.

Je tiens à féliciter Percy Mallet qui a reçu le prix pionnier de l'industrie touristique de la part de ses pairs lors du Gala de l'Association de l'Industrie touristique du Nouveau-Brunswick pour avoir consacré plus de 40 ans de sa vie professionnelle à faire briller l'industrie touristique, notre culture et notre patrimoine identitaire. Félicitations également à Tourisme Péninsule acadienne, qui est notre image de marque régionale, qui a reçu le prix du marketing – petite entreprise pour avoir fait preuve de créativité, d'une innovation et d'un impact exceptionnel grâce à ses initiatives de marketing.

La CSRPA mène actuellement 2 sondages destinées aux citoyens et citoyennes de la Péninsule acadienne. Inspire Péninsule acadienne mène actuellement, en collaboration avec Visages Régionaux, une grande démarche

participative pour mieux définir et faire rayonner l'identité de notre territoire. Cette consultation est l'occasion de partager votre vision de l'essence de la Péninsule acadienne, ce qui nous rassemble et ce qui nous distingue.

Le second sondage citoyen vise à recueillir vos idées, vos préoccupations et vos suggestions concernant les enjeux liés à l'itinérance dans la Péninsule acadienne. Il s'agit d'un phénomène en croissance dans l'ensemble de nos communautés. Ce sondage a pour objectif de mieux cerner les pistes d'action acceptables et réalistes afin que nos municipalités puissent mieux planifier et se préparer à y faire face collectivement.

En participant, vous courez la chance de gagner des prix locaux offerts par des entreprises de la région !

Comme Armand l'a présenté dans la réunion régulière, le projet d'hôtel refait surface avec de nouvelles données plus encourageantes. Avec l'aval du conseil, ce soir, nous entreprendrons les démarches nécessaires afin de contacter les chaînes hôtelières recommandées et d'évaluer les possibilités de partenariat.

## **Rencontres\Représentations :**

**2-5 octobre 2024 :** Allocution lors de la soirée d'ouverture du salon du livre.

**2 octobre :** j'ai participé à une réunion préparatoire en vue du congrès de l'AFMNB.

**10 octobre :** Accompagné de plusieurs conseillers, j'ai pris part à la consultation publique tenue avec le ministre de la Sécurité publique, l'honorable Robert Gauvin. Cette rencontre a été l'occasion de réaffirmer auprès du ministre et de son équipe les préoccupations de notre communauté en matière de sécurité, ainsi que de souligner nos besoins pressants en effectifs pour la GRC.

**15 octobre :** j'ai participé à l'AGA du Réseau de logements sans but lucratif, ou j'ai eu l'occasion de m'entretenir avec le ministre Hickey et son équipe. Cette rencontre m'a permis de leur réitérer l'importance pour notre municipalité de disposer de logements sociaux adaptés au besoin de notre population.

**17 octobre** : j'ai donné une entrevue à Radio Canada à la suite de la sortie de notre député sur la chaîne CHAU-TV sur la confirmation de la construction d'un nouveau pont et le fait que le pont d'Inkerman n'ira pas de l'avant. J'ai des discussions successives avec le ministre des Transports, la ministre Thériault, le ministre Keith Chiasson, le député Luc Robichaud ainsi que le député Serge Cormier. Pour ce qui est du pont, le ministère de Transports reconnaît qu'il doit être remplacé ce qui est une excellente nouvelle pour nous. Nous avions convenu à la suite d'une réunion cet été ici même à Shippagan de la mise sur pied d'un comité de travail restreint pour travailler le dossier avec le ministère des Transports qui rendra compte à nos conseils municipaux respectifs et au comité du pont Lamèque-Shippagan. Le comité sera informé des différentes étapes entreprisées par le ministère et pourra émettre des suggestions qui reflètent le sentiment général de notre communauté. Toute communication officielle devrait émaner du ministère ou du ministre des Transports. Pour ce qui est du pont d'Inkerman, le député Cormier a réitéré que le projet de passerelle (pont) d'Inkerman demeure l'une de mes priorités. L'évaluation de cette demande de financement est toujours en cours au niveau fédéral, et des discussions se poursuivent avec le gouvernement du Nouveau-Brunswick. À ce stade, aucune décision n'a encore été prise. Aucune approbation et aucun appel d'offres n'a encore été présentés pour le projet du pont. Il est donc prématuré de spéculer sur un coût final avant que ces étapes aient été complétées. La demande déposée par la CSRPA en février dernier auprès du Ministère fédéral du Logement et de l'Infrastructure prévoyait un montant total de 18,35 millions de dollars pour la réalisation du projet. Aucune approbation, aucun plan définitif et aucun appel d'offres n'a encore été présenté pour le projet du pont. Il est donc prématuré et imprudent de spéculer sur un coût final avant que ces étapes aient été complétées. La demande déposée par la CSRPA en février dernier auprès du Ministère fédéral du Logement et de l'Infrastructure prévoyait un montant total de 18,35 millions de dollars pour la réalisation du projet. Le prochain budget fédéral sera déposé demain, soit le 4 novembre, donc nous allons pouvoir connaître quels sont les grandes orientations du gouvernement Carney.

**17 au 19 octobre** : accompagné de la plupart des conseillers et conseillères et la DG, nous avons pris part au 36<sup>e</sup> congrès annuel de l'AFMNB sous le thème Vivre le présent, bâtir demain.

**23 octobre** : j'ai participé à une réunion avec le forum des maires et le ministre de la Justice, Robert McKee. Comme vous avez pu le lire dans l'Acadie Nouvelle, le ministre McKee a démontré son intérêt à trouver une solution. N'ayant pas trouvé un terrain d'entente, le forum a décidé aujourd'hui, de déposer une demande d'autorisation d'appel devant la Cour suprême du Canada.

**24 octobre** : j'ai eu une rencontre avec le sous-ministre des transports qui m'a partagé que son équipe est prêt à débuter les réunions régulières du comité de suivi restreint.

**20 au 24 octobre** : La semaine de la PME, organisée par le RDÉE-NB et la CBDC-PA, a été l'occasion de mettre en lumière le dynamisme de nos entrepreneurs locaux. Je tiens à remercier chaleureusement celles et ceux qui contribuent activement à la vitalité économique de notre municipalité. Félicitations toutes particulières à Émilie LeBlanc du Cielo, récipiendaire du prix Femme entrepreneure de l'année, ainsi qu'à Érica Thibodeau, qui a reçu le prix Jeune entrepreneure de l'année. Bravo à toutes les deux pour leur engagement et leur réussite inspirante.

**27 au 30 octobre** : j'ai eu l'occasion de participer, à l'invitation de l'Association francophone des municipalités, aux journées de représentation sur la colline parlementaire à Ottawa. C'était l'occasion de rencontrer des décideurs fédéraux sur la colline du Parlement. Ces rencontres sont cruciales pour faire avancer les priorités municipales de portée nationale qui ont des retombés au niveau municipal, notamment la construction de 500 000 logements par année, l'investissement dans les infrastructures ainsi que la sécurité et la résilience climatique des collectivités. Cet événement est le moment idéal pour faire valoir les priorités de nos gouvernements de proximité et réitérer le rôle essentiel des municipalités dans l'atteinte des objectifs du pays. Demain c'est le dépôt du budget fédéral, je crois que tous les Canadiens et Canadiennes ainsi que les municipalités nourrissent de grandes attentes tout en demeurant conscients des enjeux liés à l'incertitude économique globaux qui planent au-dessous de nous.

**30 octobre** : j'ai participé avec les conseillers Laurent et Armand ainsi que la présidente et la Dg de la Véloroute au gala de l'Association de l'industrie touristique du Nouveau-Brunswick.

## **Activités à venir :**

Plusieurs événements sont soulignés durant le mois de novembre.

Le mois de novembre est le mois de la prévention de la violence familiale. Chaque année, le gouvernement du Nouveau-Brunswick souligne ce mois afin d'appuyer les personnes survivantes de partout dans la province.

Du 2 au 8 novembre 2025 se tiendra la Semaine nationale de l'immigration francophone. Cette célébration annuelle vise à mettre en valeur les contributions des personnes immigrantes aux communautés francophones et acadiennes du Canada. Le thème de cette année est axé sur la gratitude, soulignant l'importance de reconnaître et d'apprécier l'apport essentiel de ces personnes à la vitalité et à la diversité de nos collectivités.

### **Novembre est le mois du souvenir**

Du 9 au 15 novembre se tient la semaine des vétérans, qui culminera avec la commémoration du jour du Souvenir le 11 novembre. Ce moment solennel nous rappelle que la liberté et la qualité de vie dont nous jouissons aujourd'hui sont le fruit des sacrifices de nombreux soldats tombés au combat. Il est donc essentiel d'honorer avec respect et gratitude celles et ceux qui ont servi le Canada en période de guerre, de conflit militaire et de paix, et de leur rendre un hommage digne de leur engagement. Il y aura une cérémonie commémorative à compter de 11h dans le parc du centenaire.

Novembre marque également le début de la période budgétaire. Le conseil municipal et l'administration travaillent activement à l'élaboration du budget pour l'exercice 2026-2027. La réunion extraordinaire pour le budget est prévue le 13 novembre.

Notre bibliothèque Laval-Goupil soulignera son 45<sup>e</sup> anniversaire le 8 novembre prochain à compter de 14h.

En terminant, je vous invite à nous suivre sur la page Facebook de la municipalité et sur notre site internet.

Kassim Doumbia